
 
 

 

 

SINTESI VERBALE INCONTRO CCMSS  

del 29 marzo – ore 14,30 

 

Sede della riunione: Sala Riunioni piano terra Ospedale SS Salvatore 
Via Enzo Palma, 1 – San Giovanni in Persiceto 

 
Ordine del giorno: 
 

1. Incontro con delegazione donne che ha lanciato petizione a sostengono delle 
donne operate di tumore al seno (relatori Giulia Gadaleta del Gruppo AMA e dr. 
Maccaferri Roberto Dirigente Medico Oncologia Territoriale) 

2. Bozza convenzione per riapertura Punto di Ascolto (relatore dr. Fanti 
Responsabile Amministrativo del DPO) 

3. Situazione emergenza profughi provenienti dall’Ucraina (relatore Stefania Dal 
Rio Direttore Distretto P.Ovest) 

 
PRESENTI Per le Associazioni: 

Cavalmoretti Mauro (AIDO Terre d’Acqua), Giovannini Nadia (Centro 
Ass.za S.Giovanni), Fontana Loris (Ramazzini), Corsini Loris (In 
Cammino Verso), Lanzarini Giordano (LILT), Cristina Bilancini (UDI), 
Bettini Giovanni (FNP-CISL), Sganzerla Mirca e Serra Gianna (SPI 
CGIL), Filippini Anna (AUSER Territoriale Bologna), Forni Paolo (AVIS 
Prov.le Bologna), Romagnoli Elena e Paola Zanotti (Terre d’Ama). 
Per l’Azienda 
Dal Rio Stefania (Direttore del Distretto P.Ovest), Fanti Maurizio 
(Responsabile Amministrativo Distretto P.Ovest) 

 
ASSENTI Hanau Carlo (Tribunale Salute / APRI), Curci Dario (ANGSA 

Bologna), Bruno Brunetti (ANT Italia). 
ASSENTI 

GIUSTIFICATI 

Marcuz Andrea (Federconsumatori Bologna), Bassini Maria Giulia 
(Dipetto), Dotti Cristina (DIDI’ AD ASTRA) 

 
Partecipano in Videoconferenza: Urbinati Nicola (ANFFAS Bologna), Serra Loretta 
(UDI), Pelacani Franco (ADB), Bencivenni Primo (ANMIC), Finelli Rosa (AUSER 
Territoriale Bologna), Lolli Patrizia (LILT), Nadia Morisi (Ramazzini), Maria Claudia 
Mattioli Oviglio Assessore Sanità Comune di Calderara di Reno, Carmine Maddaloni 
Assessore Sanità Comune Anzola dell’Emilia. 
 
Partecipano all’incontro: Valentino Bianchini Assessore alla Sanità Comune di Sala 
Bolognese, Emma Monfredini Assessore alla Sanità del Comune di Crevalcore. 
 
Non essendovi osservazioni, il verbale della precedente seduta del 01 marzo gennaio 
2022 viene approvato. Il Presidente Lanzarini precisa che il nuovo regolamento 
per il funzionamento dei CCMSS è stato approvato e avrà durata sperimentale di un 
anno ma ha tenuto conto solo della prima richiesta presentata nell’ultimo incontro. 



 

  

 
Punto 1 

 
Illustra il primo punto la sig.ra Giulia Gadaleta del Gruppo AMA spiegando le 
motivazioni che hanno portato a lanciare una petizione, che ha raccolto in pochi 
giorni più di 1800 firme, per chiedere all’ASL di Bologna la riapertura degli ambulatori 
di agopuntura a favore delle donne operate di tumore al seno. Tale medicina 
integrata è stata introdotta come progetto sperimentale della RER con l’obiettivo di 
ridurre gli effetti collaterali indotti dalla cure chemioterapiche ma è cessata con il 
pensionamento della dr.ssa Lesi.  
Interviene anche il dr. Maccaferri, Dirigente Medico dell’Oncologia Territoriale dell’ASL 
di Bologna, confermando che i dati scientifici dimostrano come l’agopuntura, nelle 
signore giovani che fanno terapia ormonale per malattie tumorali, ha una ricaduta 
positiva sulla qualità della vita e previene la menopausa indotta da cure tumorali. 
Sottolinea il ruolo fondamentale che hanno le Associazioni di Volontariato per dare 
seguito a queste richieste.  
  
Sui tema trattato all’ordine del giorno del punto 1 sono intervenuti: 
Anna Filippini, Loris Fontana, Nadia Giovannini, Lanzarini Giordano, Loretta Serra, 
Romagnoli Elena, Serra Gianna. 
 
Il Presidente Lanzarini propone di portare la petizione a livello di CCMSS Aziendale 
come problema comune a tutti i Distretti presentando un documento che evidenzi 
criticità, problematiche e proposte di soluzione e chiedendo  la partecipazione del 
Servizio Oncologico, del Dipartimento di Medicina e del Dipartimento di Cure Primarie 
oltre che delle Associazioni Donne aderenti alla petizione. 
 
Punto 2 

 

Il dr. Fanti, Responsabile Amministrativo del DPO, spiega il testo della bozza  della 
convenzione precisando che disciplina i rapporti tra ASL e le Associazioni di 
Volontariato nel rispetto delle norme a tutela di tutti i soggetti coinvolti. Sottolinea 
l’importanza che la gestione del Punto di Ascolto sia affidata ai volontari a suo tempo 
delegati dalle Associazioni (titolari e sostituti) a far parte del CCMSS DPO aderenti 
alla convenzione in quanto sono previsti obblighi reciproci di controllo e verifica 
periodici. Si chiede alle Associazioni interessate di esprimere l’assenso entro la data 
del prossimo incontro del CCMSS per poter individuare per ognuna il legale 
rappresentante titolato alla firma. 
 
 
Sui tema trattato all’ordine del giorno del punto 2 sono intervenuti: Giovannini 
Nadia, Fontana Loris, Anna Filippini, Bilancini Cristina, Lanzarini Giordano, Sganzerla 
Mirca, Cavalmoretti Mauro, Loris Corsini. 
 

 
Punto 3 

 

La dr.ssa Dal Rio, Direttore del Distretto Pianura Ovest, illustra la situazione 
emergenza profughi provenienti dall’Ucraina precisando che non è possibile al 
momento fornire un dato numerico esatto sulle effettive presenze in quanto oltre agli 
ingressi organizzati e gestiti dalle Prefetture, altri arrivi sul territorio avvengono 
tramite altre modalità (reti familiari, amicali ecc.). Per quanto riguarda l’accesso ai 
percorsi sanitari, i profughi in arrivo dall’Ucraina, attraverso il rilascio del codice STP 



 

  

(Straniero temporaneamente presente) possono accedere alle cure ambulatoriali ed 
ospedaliere urgenti o comunque essenziali, ancorché continuative del Servizio 
Sanitario. Per la fascia 0-18 anni, il rilascio della tessera STP viene effettuata 
contestualmente alla scelta di Pediatra di Libera Scelta fino ai 14 anni e Medico di 
Medicina Generale fino ai 18 anni. 
Illustra inoltre i percorsi attivati nel Distretto per quanto riguarda i tamponi, mantoux 
e vaccinazioni. 
 
Sui tema trattato all’ordine del giorno del punto 3 sono intervenuti:  
Loris Fontana, Loris Corsini, Emma Monfredini 
 
Prossima convocazione prevista per il giorno 13 aprile  2022. 
 
 
Alle ore 17.30 si conclude l’incontro. 

 
Presso la Segreteria è disponibile la registrazione integrale della seduta. 


